

COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE

PROCÈS-VERBAL

Tenue à Gatineau, **LE LUNDI 30 NOVEMBRE 2009**

Maison du Citoyen, salle des comités

PRÉSENCES :

Monsieur Stefan Psenak, président et conseiller municipal
Monsieur Pierre Philion, conseiller municipal
Monsieur Alain Riel, conseiller municipal
Monsieur Richard M. Bégin, personne-ressource C.R.C.O.
Madame Estelle Desfossés, membre citoyenne
Monsieur François Dubé, membre citoyen
Madame Martine Gaudet, membre citoyenne
Madame Nada Guzin-Lukic, membre citoyenne
Monsieur Daniel Lafortune, membre citoyen
Madame Monique Légère, membre citoyenne
Madame Viviane Perreault, personne-ressource M.C.C.C.F.Q.
Monsieur Pierre Schnubb, membre citoyen
Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres
Madame Line Lamoureux, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres

ABSENCES MOTIVÉES :

Monsieur François Desrochers, membre citoyen
Monsieur Nicolas Gilbert, membre citoyen
Monsieur André Laprise, membre citoyen
Madame Isabelle Regout, membre citoyenne

INVITÉS :

Monsieur Éric Boily, chef de division – Fêtes et festivals
Monsieur Jacques Briand, chef de division – Animation culturelle
Monsieur Steve Fournier, chef de division – Diffusion culturelle
Madame Carole Laguë, chef de division – Bibliothèque et lettres

1. Mot du président

Le président souhaite la bienvenue à tous et indique qu'il est bien heureux de faire partie de cette commission en compagnie de monsieur Pierre Philion et monsieur Alain Riel.

La réunion publique débute.

2. Adoption de l'ordre du jour de la rencontre du 30 novembre 2009 – suivis

Il est proposé par Monique Légère et appuyé par Pierre Schnubb que l'ordre du jour du 30 novembre 2009 soit accepté tel que présenté.

3. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 31 août 2009

Il est proposé par Daniel Lafortune et appuyé par François Dubé que le procès-verbal du 31 août 2009 soit accepté tel que présenté.

SUIVIS :

⇒ **Réorganisation du Service des arts, de la culture et des lettres**

Ce dossier sera discuté plus tard dans cette rencontre.

⇒ **Formation du comité sur l'étude des subventions 2010**

Le comité se rencontrera le 2 décembre prochain afin de recommander l'étude faite par le Service.

⇒ **La Filature**

Le montant disponible au budget de la conseillère madame Denise Laferrière est de 75 000 \$ et non de 50 000 \$ tel que mentionné dans le procès-verbal du 31 août 2009.

Le directeur indique que les responsables de l'organisme n'ont pas encore été informés.

4. Parole au public

Il n'y a personne dans le public qui prend la parole.

5. Nouvel organigramme du Service des arts, de la culture et des lettres

L'organigramme du Service est présenté à l'écran. Le directeur précise que depuis l'abolition du Module de la culture et des loisirs en juin dernier, une réorganisation administrative a eu lieu en septembre dernier. Le Service des arts, de la culture et des lettres relève désormais de la Direction générale adjointe aux Services de proximité. Le Service a hérité de deux autres divisions. Il s'agit de la Division des fêtes et festivals, gérée par monsieur Éric Boily, ainsi que la section de l'Administration et de l'éditique, s'occupant de la carte accès Gatineau et le programme Culture et loisirs. Cette section sera gérée par un responsable qui sera embauché sous peu. Le Service comprend maintenant environ 140 personnes.

6. Mission et enjeux des différentes divisions du Service

La mission et les enjeux des différentes divisions du Service des arts, de la culture et des lettres sont présentés afin de faire connaître les dossiers aux nouveaux membres.

□ **Division – Fêtes et festivals**

Le chef de division, monsieur Éric Boily, indique que c'est une division très dynamique. Il travaille avec beaucoup de partenaires qui sont des organismes à but non lucratif. La mission de cette division est d'être un guichet unique afin que les organismes puissent se référer qu'à un endroit à la Ville pour les événements des Fêtes et festivals. Il invite les gens à consulter la politique Fêtes et festivals qui se retrouve sur le site de la ville : gatineau.ca dans la catégorie des subventions. On compte six employés qui travaillent pour environ seize événements par année (automne/hiver/printemps). Le comité des Fêtes et festivals a été aboli par le nouveau conseil, mais après vérification, il sera actif de nouveau en janvier. C'est le maire, le président de la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine, le président de la Commission des loisirs, des sports et du développement des communautés qui formeront ce comité.

Il y a une période de questions et commentaires à la suite de cette présentation.

Éric Boily quitte à 19 h 35.

□ **Division – Bibliothèque et lettres**

La chef de division, madame Carole Laguë, explique que la mission de la division est d'enrichir tous les Gatinois en leur rendant accessibles des ressources et des services qui répondent à leurs besoins d'information. Elle précise les quatre objectifs sur lesquels s'articulent les initiatives de développement de la BMG. Environ 130 employés travaillent dans cette division. Elle explique que le plan de développement 2005-2015 présenté par la firme Gagné Leclerc identifie des besoins criants en ce qui a trait aux espaces. Elle présente également la solution aux problèmes d'espace qui serait d'avoir trois bibliothèques dans trois secteurs différents de la Ville. Elle invite les membres à consulter le document transmis par courriel sur le portrait de la BMG.

Madame Martine Gaudet fait partie du comité pour l'amélioration de la persévérance scolaire (Stratégie régionale – Outaouais) et elle indique qu'il serait intéressant que Carole Laguë puisse rencontrer ce comité.

M. Pierre Phillion indique qu'il se fait souvent informer que le gouvernement du Québec n'a pas reçu de demande de la Ville pour obtenir une subvention pour un projet quelconque. Le gouvernement détient des fonds à cette fin.

Le directeur mentionne que le Service de l'urbanisme travaillera à la recherche de sites potentiels pour le projet de la bibliothèque. Une fois que des détails seront connus, une demande de soutien pourra être présentée au gouvernement.

□ **Division – Animation culturelle**

Le chef de division – Animation culturelle, monsieur Jacques Briand, explique que sa division travaille pour transmettre aux citoyens des cours et des ateliers culturels. De manière générale, les activités initient les participants aux différentes disciplines artistiques. Les ateliers qui étaient offerts pendant les camps culturels ont été intégrés aux camps des loisirs. Ce qui représente une augmentation de clientèle puisque les ateliers touchent maintenant plus de participants en procédant de cette façon. Le travail est toujours fait du côté du patrimoine, puisque la Ville abrite un patrimoine riche et varié qui regroupe notamment une multitude de bâtiments historiques. De plus, la mise en place du réseau muséal suit son cours puisque la Ville a reçu la confirmation de la corporation. Le tout sera présenté en mars 2010. À la diversité culturelle, une nouvelle employée a été embauchée grâce à la nouvelle politique. Il s'agit de madame Manuelle Ann Boissonneault qui travaillera en étroite collaboration avec madame Annie-Claude Scholtès. Pour la Place de la cité, une première programmation a eu lieu cette année en collaboration avec la Maison de la culture de Gatineau. Il faut noter que la Flamme olympique va arrêter à Gatineau à la Place de la Cité le vendredi 11 décembre vers 18 h.

Cette Division est composée de deux cadres, appuyé de six cols blancs, d'une employée contractuelle (VVAP) en patrimoine et une centaine d'employés occasionnels.

□ **Division – Diffusion culturelle**

Le chef de division – Diffusion culturelle, monsieur Steve Fournier, explique que leur principal mandat est de s'assurer que plus d'une dizaine de lieux et plus de 300 activités en arts de la scène et en arts visuels favorisent la création, la représentation et la diffusion des productions culturelles locales, nationales et internationales. Les lieux de diffusion doivent répondre aux besoins et aux aspirations de l'ensemble des organismes professionnels reconnus ainsi que de la population gatinoise. En plus de ses activités de diffusion, la Division a la gestion de la collection permanente et de l'art public de 3 900 œuvres d'art de la ville et des événements culturels et artistiques majeurs sur le territoire de Gatineau.

En plus de ses activités de diffusion, la Division a la gestion de la collection permanente en beaux-arts et en art public de la municipalité et des événements culturels et artistiques majeurs sur le territoire de Gatineau. Également, il assure le soutien des certaines ententes avec divers partenaires (MCCCFQ, CALQ, CRCO).

Cette Division est composée de six cadres qui orchestrent les manifestations dans les lieux de diffusion, appuyés par cinq cols blancs et vingt employés occasionnels.

Steve Fournier, Jacques Briand et Carole Laguë quittent leur siège à 20 h 10.

7. Vacances à la Commission

Le directeur mentionne qu'il y a deux sièges vacants à la Commission suite au départ M. Louis Mbani et de Mme Mireille Apollon. Lorsque nous renouvellerons le mandat des membres intéressés à poursuivre pour une période de deux ans, nous verrons à sélectionner deux nouveaux membres. Il précise que nous procéderons par affichage dans les journaux et informe les membres d'inviter des gens intéressés à nous soumettre leur curriculum vitae.

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres et membres

8. Rencontre pour l'étude des subventions – 14 décembre

Le directeur rappelle que la réunion pour les recommandations du soutien 2010 demandé par les organismes culturels aura lieu le lundi 14 décembre à compter de 17 h. Les deux membres citoyens ainsi que les responsables de l'analyse des dossiers seront à la rencontre pour présenter et répondre aux questions, s'il y a lieu. La présence de la majorité des membres est donc requise.

ACTION PAR : Membres

9. Tourisme culturel

À une rencontre de la Commission, un comité a été formé pour trouver des propositions de travail pour des projets en tourisme culturel. Ce comité est formé d'un représentant du CRCO, du MCCCFQ et de la Ville.

Le comité verra à se concerter avec les organismes du milieu afin de mieux identifier l'offre culturelle qui pourrait faire l'objet d'un intérêt pour le tourisme culturel. Le plan stratégique de marketing et des développements touristiques en Outaouais a mis en évidence deux orientations majeures qui pourraient offrir aux organismes culturels des occasions d'intervention :

- Favoriser la mise en valeur et l'exploration des rivières à des fins touristiques.
- Favoriser le développement des événements à fort rayonnement touristique.

10. Points d'information – Direction du Service

10.1. Rapport mensuel du Service

Le directeur donne les grandes lignes des rapports mensuels d'octobre et de novembre 2009 du Service des arts, de la culture et des lettres.

11. Points d'informations, correspondance et tour de table

⇒ **Projet culturel - MCCCCFQ**

Madame Viviane Perreault informe les membres que le Ministère possède des fonds pour soutenir certains projets culturels dans le cadre de l'entente spécifique sur le tourisme. Elle invite les membres à informer leur entourage afin qu'il puisse obtenir de l'information en communiquant avec le Ministère.

⇒ **Nomination – Directrice générale du Salon du livre de l'Outaouais**

Madame Estelle Desfossés mentionne que le Salon du livre de l'Outaouais a procédé à la nomination de la nouvelle directrice générale et est fière d'annoncer que madame Anne-Marie Trudel a accepté ce mandat.

⇒ **École multidisciplinaire de l'image**

Madame Nada Guzin-Lukic invite les membres au vernissage de l'exposition « Les Miniatures – arts comprimés neuvième édition » qui aura lieu le 15 décembre de 17 h à 20 h. Le profit de la vente des œuvres servira pour les activités de l'EspaceMI et pour le financement de l'exposition des finissants. Les œuvres de petits formats seront en vente à prix unique de 20 \$ chacune. La galerie retiendra une part de 10 \$ sur chaque œuvre vendue.

⇒ **Site du CRCO**

Monsieur François Dubé informe les membres que le nouveau site du CRCO est très bien fait. Il y est très facile d'y naviguer. Bravo au CRCO!

12. Varia

Aucun sujet n'est ajouté.

13. Prochaine rencontre

La prochaine réunion sera à huis clos dont le sujet principal sera le soutien aux organismes culturels demandé pour l'année 2010. Elle aura lieu le lundi 14 décembre 2009 à l'édifice Pierre-Papin, salle de conférence au 2^e étage dès 17 h.

14. Clôture de la séance

La levée d'assemblée est proposée par Daniel Lafortune.

Fin de la rencontre : 20 h 40

Rédaction du procès-verbal

Signature du président de la Commission

Line Lamoureux
Secrétaire de direction
Service des arts, de la culture et des lettres

Stefan Psenak
Président